
2017 级法律硕士聂煦东在北京大学法学院 

2019 级法律硕士迎新典礼上的发言 

尊敬的各位领导、老师，亲爱的同学们： 

大家下午好！ 

新学期已经到来，我们怀揣理想、带着希望，又站在了新的起

跑线上。 

首先，请允许我代表法学院的老师兄和老师姐们欢迎各位，祝

贺你们来到中国最好的法学院！此时此刻站在这里，我的眼前也不禁

浮现出自己入学时的情景，回想起两年来硕士生活的点点滴滴，无论

是被法理作业的“反复摩擦”，还是期末复习期间的通宵达旦，在我

的脑海中都是那么清晰。 

然而，昨日的欢笑、泪水，失败、成功都已成为过去，不论你

本科来自哪一所高校，不论你曾经是否修读法律，来到这个园子、踏

入硕士研究生的新阶段，或许都意味着需要从“零”开始。作为过来

人，我也许并未走出令人羡慕的“捷径”，但两年来每一段“非捷径”

背后的收获，正是我今天想要和大家分享的话题。 

第一点我想要分享的，是务必明确自己的目标。硕士研究生的

时光短暂到甫一入学就要离开，充分地试错容错可能不再是这一阶段

的主旋律。如果对学术感兴趣，就要把握好每一门课程，紧跟导师的

步伐，拿出过硬的学术成果；如果想找一份满意的工作，就要在夯实

理论知识的同时，走出校门、把握机会、贴近实务，毕竟法律的生命

在于经验。“明确目标”的确是一个老生常谈的话题，但是研究生的



生活节奏太快，没有太多的闲暇时光供你驻足反思；在这个人才济济

的校园里，又充斥着太多庞杂的声音，意志不坚定者，稍不留意就会

被裹挟向前。所以，当你被身边的茫茫人群湮没时，请向自己的内心

看，坚定初心，稳步向前。 

第二点我想分享的，是学会充分利用平台和资源。北大法学院

为大家提供了无可比拟的平台，让我们得以结识来自五湖四海的优秀

同学，得以聆听大师们的深厚学识，得以丈量祖国大地深入社会实践，

得以拓宽自己的人生边界。两年的法学院时光，让我愈发感到自己的

渺小并时刻保持谦虚。在苏力老师讲解大国宪政的讲座上，我感慨着

历史的宏大和制度的逻辑；在云南弥渡的社会实践中，我体会到贫穷

的惯性和脱贫的不易；在学生工作的琐碎里，我明白细节和方法的重

要性。只有把自己不断放小，把世界不断放大，才能更广博地汲取，

更泰然地处世，在不断的学习和实践中开拓眼界。古人云：博学之，

审问之，慎思之，明辨之，笃行之。大致如此。 

做到以上两点，加之各位一贯以来的勤勉努力，我相信在座的

每一位都能够成为优秀的法律人。然而，仅仅如此，或许还不足以让

你成为一名真正的“北大法律人”。纵观历史，或许没有一所大学能

够像北大这样与国家的命运紧密相连。眼底未名水，胸中黄河月，法

律绝不是冷冰冰的条文和逻辑的考究，法律更多的是人文关怀和家国

情怀，是对每个人浩然之气的涵养。法律严谨的训练也不是为了培养

只会高喊权利的利己主义者，而是为了塑造洞见敏锐秉持正义的侠之

大者。当然，这样的情怀并不要求你做出惊天动地的成就，同学间一



次知识的分享、为当事人一次尽职的辩护、进基层做一次普法活动，

都是这种温度的体现。 

最后，我想对全体同学说：新学年开始了，我们又站在了新的

起跑线上。让我们从现在开始，从零开始，勇于尝试，双手紧握用知

识、汗水和时间铸成的长剑，劈霜露，斩荆棘，超越梦想，超越自我！ 

再过一周恰好是教师节，衷心祝愿领导老师们身体健康，工作

顺利！祝愿同学们法考必过，永不秃顶！祝愿北大法学院的明天更加

灿烂辉煌！谢谢大家。 


